
 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 
der öffentlichen/nicht öffentlichen Sitzung des Kul turausschusses 
am 07.10.2009  

 öffentlich 

__________________________________________________________ 

 
 
 
 
 
 
Ort:  Christian-Wolff-Haus, 2. Etage, Großer Saal 

Großer Märkerstraße 10 
06108 Halle (Saale) 

 
Zeit:    17:00 Uhr bis 20:15 Uhr 
 
Anwesenheit:   siehe Teilnehmerverzeichnis  

 

 

 

   

 



 

Anwesend sind:  
 
Frau Dr. Annegret Bergner CDU  
Herr Roland Hildebrandt CDU  
Frau Dr. Ulrike Wünscher CDU  
Herr Dr. Erwin Bartsch parteilos  
Frau Katharina Rommel DIE LINKE.  
Herr Rudenz Schramm parteilos  
Herr Robert Bonan parteilos  
Herr Dr. med. Detlef Wend SPD  
Herr Dr. Hans-Dieter Wöllenweber FDP  
Herr Dietrich Strech MitBÜRGER für Halle  
Herr Norbert Böhnke Verw  
Frau Inés Brock BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
Herr Detlef Stallbaum Verw  
Herr Uwe Wätzel Verw  
Frau Dr. Ursula Wohlfeld Verw  
Herr Wolfgang Burkart SKE  
Herr Dr. Frank Hirschinger SKE  
Herr Dr. habil. Günter Kraus SKE  
Frau Birgit Leibrich SKE  
Frau Elke Schwabe SKE  
Frau Cathleen Stahs SKE  
Herr Wolfgang Stauch SKE  
 
 

Entschuldigt fehlen:  
 
Herr Harald Bartl parteilos  
Herr Bernd Werner Verw  
Herr Jürgen W. Schmidt SKE  
 



Tagesordnung:  

 1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

  
 2.  Feststellung der Tagesordnung 
  
 3.  Wahl des Stellvertreters der Ausschussvorsitzenden 
  
 4.  Genehmigung der Niederschrift 
  
 5.  Beschlussvorlagen 
  
 5.1.  Gemeinsame Förderrichtlinie der Stadt Halle (Saale) für die Bereiche: Kultur, Sport, 

Jugendhilfe, Soziales und Gleichstellung - 2. Lesung 
Vorlage: IV/2009/07886 

  
 5.2.  Neuer Standort für die Magdeburger Halbkugeln und deren Übertragung an die Martin-

Luther-Universität Halle-Wittenberg 
Vorlage: V/2009/08183 

  
 6.  Anträge von Fraktionen und Stadträten 
  
 6.1.  Antrag der CDU-Fraktion, der SPD-Fraktion, der Fraktionsgemeinschaft FDP+Graue+WG 

Volkssolidarität und der Fraktion NEUES FORUM+UNABHÄNGIGE zur Anbringung der 
Wappen eingemeindeter Ortschaften im Stadthaus 
Vorlage: IV/2008/07523 

  
 7.  schriftliche Anfragen von Stadträten 
  
 8.  Mitteilungen 
  
 8.1.  Information zur weiteren Entwicklung der Stiftung Händelhaus - als Gast: Herr Clemens 

Birnbaum (Direktor der Stiftung Händelhaus) 
  
 8.2.  Familienberichterstattung - 2. Teilbericht Bildung 

Vorlage: V/2009/08215 
  
 9.  Mündliche Anfragen und deren Beantwortung 
  
 10.  Anregungen 
  
 11.  Information von Radio Corax zum Schreiben der Medienanstalt Sachsen-Anhalt vom 

22.09.2009 
  
 



 

zu 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnun gsmäßigkeit der 
Einladung und der Beschlussfähigkeit 

_________________________________________________________________________________ 

 Frau Dr. Bergner begrüßte, stellte die Ordnungsmäßigkeit der erfolgten Einladung und die 
Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
zu 2 Feststellung der Tagesordnung 

_________________________________________________________________________________ 

 Frau Dr. Bergner  informierte, dass seitens des Radio Corax ein Wortmeldungswunsch zur 
Klarstellung der demokratischen und rechtstaatlichen Verankerung dieses Senders geäußert wurde. 
Sie schlug vor, diesem Wunsch am Ende der öffentlichen Sitzung entgegenzukommen 
 
 Abstimmungsergebnis:  
 
Die Tagesordnung wurde mit dem Wortmeldungswunsch angenommen. 
 

 

zu 3 Wahl des Stellvertreters der Ausschussvorsitze nden 

_________________________________________________________________________________ 

 Es fand eine geheime Wahl statt. 
 
1. Vorschlag: Herr Dr. E. Bartsch 
2. Vorschlag: Herr Dr. Wöllenweber 
 
 
 Abstimmungsergebnis:  
 
Beschluss per geheimer Wahl: 
 
Es waren 10 stimmberechtigte Stadträte an der Wahl beteiligt. 
 
Herr Dr. Wöllenweber 
7x  Zustimmung 
 
Herr Dr. Bartsch 
3 x  Zustimmung 
 
Herr Dr. Wöllenweber nahm die Wahl des Stellvertreters der Vorsitzenden an. 

 

  
zu 4 Genehmigung der Niederschrift 

_________________________________________________________________________________ 

 Die Niederschrift wurde angenommen.    
 
 

 

  



 

zu 5 Beschlussvorlagen 

_________________________________________________________________________________ 

 

zu 5.1 Gemeinsame Förderrichtlinie der Stadt Halle (Saale) für die Bereiche: 
Kultur, Sport, Jugendhilfe, Soziales und Gleichstel lung - 2. Lesung 
Vorlage: IV/2009/07886 

_________________________________________________________________________________ 

 Von Frau Hock (Stabsstelle Strategische Steuerung) wurden die von der Verwaltung eingearbeiteten 
bzw. nicht von der Verwaltung übernommenen Anregungen und Wünsche aus der Sitzung des 
Kulturausschusses vom 02.09.2009 erläutert. Dazu wurde vor Beginn des Kulturausschusses ein 
entsprechendes Blatt mit den Anregungen und Wünschen und dem Standpunkt der Verwaltung 
verteilt. 
 
Nach einer Diskussion zu verschiedenen Paragrafen der „Gemeinsamen Förderrichtlinie für die 
Bereiche Kultur, Sport, Jugendhilfe, Soziales und Gleichstellung“ schlug Frau Dr. Bergner  vor, nur 
über den § 15 im Kulturausschuss und die übrigen Paragrafen über den Hauptausschuss 
abzustimmen. 
 
 
Abstimmungsergebnis:    einstimmig zugestimmt  
      Einzelabstimmung der Beschlusspunkte  
 
Dem Vorschlag, nur über den § 15 im Kulturausschuss und die übrigen Paragrafen im 
Hauptausschuss abzustimmen, wurde einstimmig zugestimmt. 
 
Abstimmung über §15 „Spezielle Regelungen für die F örderung der freien Kulturarbeit, 
künstlerische Projekte und für kulturelle Vorhaben“  
 
1. Absatz 1:   Im Satz 2 dieses Abschnittes 1 ist der Begriff Nachhaltigkeit zu ergänzen 
   7x Zustimmung 

4x Enthaltung 
0x Ablehnung 

 
2. Absatz 2:  Im Abschnitt 2 ist der Begriff Soziokultur aufzunehmen. 
   8x Zustimmung 

3x Enthaltung 
0x Ablehnung  

 
3. Absatz 3:  Der 1. Satz ist zu streichen 
   11x Zustimmung 

0x Enthaltung 
0x Ablehnung  

 
4. Absatz 3:  Im Satz 4 dieses Abschnittes sind zu streichen: Repräsentationskosten, 
   Ausgaben für Übernachtung und Verpflegung 
   7x Zustimmung 

4x Enthaltung 
0x Ablehnung  

 
5. Absatz 3:  Der Satz 5 dieses Abschnittes ist zu streichen.  

9x Zustimmung 
2x Enthaltung 
0x Ablehnung  

 



 Beschlussvorschlag (in modifizierter Form/Text):                        
        
 
Der Stadtrat beschließt die „Gemeinsame Förderrichtlinie der Stadt Halle (Saale) für die Bereiche: 
Kultur, Sport, Jugendhilfe, Soziales und Gleichstellung“. 
 
 
zu 5.2 Neuer Standort für die Magdeburger Halbkugel n und deren 

Übertragung an die Martin-Luther-Universität Halle- Wittenberg 
Vorlage: V/2009/08183 

_________________________________________________________________________________ 

 Herr Stallbaum gab eine kurze Erläuterung zur Beschlussvorlage. 

Herr Bonan bat um Klärung, warum die Neugestaltung der Magdeburger Halbkugeln durch 
Malereistudenten der Hochschule für Kunst und Design erfolgen. 
Herr Stallbaum erklärte, dass das äußere Erscheinungsbild der Kugeln so schlecht ist, dass die 
Bemalungen durch Magdeburger Kinder nicht mehr nachvollziehbar sind und Vorlagen nicht 
existieren.  
Es gab keine weiteren Wortmeldungen. 
 

 

 Abstimmungsergebnis:    einstimmig zugestimmt  
 
11x Zustimmung 
0x Ablehnung 
0x Enthaltung 
 
Der Beschlussvorlage wurde einstimmig zugestimmt. 

 

 Beschluss:                                          
 
 
Der Kulturausschuss stimmt der Aufstellung der Magdeburger Halbkugeln auf dem Gelände der 
Martin-Luther-Universität, Weinberg Campus Freifläche im Bereich des Von-Seckendorff-Platzes und 
deren Übertragung an die Martin-Luther-Universität  zu. 
 
 
zu 6 Anträge von Fraktionen und Stadträten 

_________________________________________________________________________________ 

 

zu 6.1 Antrag der CDU-Fraktion, der SPD-Fraktion, d er 
Fraktionsgemeinschaft FDP+Graue+WG Volkssolidarität  und der 
Fraktion NEUES FORUM+UNABHÄNGIGE zur Anbringung der  
Wappen eingemeindeter Ortschaften im Stadthaus 
Vorlage: IV/2008/07523 

_________________________________________________________________________________ 

 Da noch nicht alle Fragen ausreichend geklärt werden konnten, wurde dieser Tagungsordnungs-
punkt vertagt. 
 
 Abstimmungsergebnis:    vertagt  
 
Der Antrag wurde vertagt. 



 

 Beschlussvorschlag:                                          
 
Die Stadtverwaltung wird beauftragt, im Stadthaus die Wappen der eingemeindeten Ortschaften 
anzubringen. 
 

 

zu 7 schriftliche Anfragen von Stadträten 

_________________________________________________________________________________ 

 Es lagen keine schriftlichen Anfragen vor.    
 

 

zu 8 Mitteilungen 

_________________________________________________________________________________ 

 

zu 8.1 Information zur weiteren Entwicklung der Sti ftung Händelhaus - als 
Gast: Herr Clemens Birnbaum (Direktor der Stiftung Händelhaus) 

_________________________________________________________________________________ 

 Die Darlegungen von Herrn Clemens Birnbaum (Direktor der Stiftung Händelhaus) sind als Anlage 
dem Protokoll beigefügt. 

Auf Anfrage von Herrn Schramm, ob es zwischen den Händelfestspielen und Händels open  
Schwierigkeiten bezüglich Terminüberschneidungen gibt, wurde von Herrn Birnbaum erklärt, dass es 
eine einvernehmliche Klärung zwischen dem Betreiber der Händels open und ihm gibt, so dass bei 
Beginn der Händelfestspiele Störungen ausgeschlossen sind. Dazu gibt es ein entsprechendes 
Protokoll. 
 
 
zu 8.2 Familienberichterstattung - 2. Teilbericht B ildung 

Vorlage: V/2009/08215 

_________________________________________________________________________________ 

 Herr Weiske stellte den Bildungsbericht unter dem Aspekt der kulturellen Bildung vor. 
Grundzüge des Berichtes sind dem Protokoll beigefügt. 
In der Diskussion wurden Ergänzungen und konkrete Korrekturwünsche geäußert, die von der 
Verwaltung in den Bildungsbericht aufgenommen werden. 
Der Bildungsbericht selbst wurde als „sehr gelungen“ und „gut“ eingeschätzt. 
 
 

  Beschlussvorschlag:                                          

 
Der Stadtrat nimmt den vorliegenden 2. Teilbericht der Familienberichterstattung: Bildung, zur 
Kenntnis. 
 
 



 - 8 - 

 
zu 9 Mündliche Anfragen und deren Beantwortung 

_________________________________________________________________________________ 

 Frau Brock bat um schriftliche Beantwortung nachfolgender 2 Anfragen: 

1. Der Villa Kobe ist eine Dauerförderung zugesagt worden. Wie geschieht das Procedere? 

2. Welches Engagement wird von der Verwaltung geleistet, um Women in Jazz zu vermarkten bzw.     
   die Ausstrahlung zu erhöhen? 
 
 
zu 10 Anregungen 

_________________________________________________________________________________ 

 Es gab keine Anregungen. 
 
 
zu 11 Information von Radio Corax zum Schreiben der  Medienanstalt 

Sachsen-Anhalt vom 22.09.2009 

_________________________________________________________________________________ 

 Von Herrn Westhusen, Radio Corax e.V. wurden kurz die Beweggründe geschildert, die zum Brief 
des Vorstandes von Corax e.V. an die Mitglieder des Kulturausschusses erfolgte einschließlich einer 
Darlegung des Inhaltes des Senders Radio Corax. 

In diesem Zusammenhang verlas Herr Dr. Hirschinger seinen Brief an Radio Corax e. V. vom 
17.09.2009 als Resultat des o.g. Briefes an alle Mitglieder des Kulturausschusses. 

Da die anschließende Diskussion zeitlich und inhaltlich den Rahmen des Kulturausschusses 
überzogen hätte, wurde ein Geschäftsordnungsantrag  gestellt, die Diskussion abzubrechen. 
 
 
 Abstimmungsergebnis:    einstimmig zugestimmt  
 
Abstimmung zum Geschäftsordnungsantrag 
 
11 x Zustimmung 
 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 04.11.09 

 

 

__________________________   ____________________________ 
Uwe Wätzel      Dr. Annegret Bergner 
Stellv. Protokollführer     Ausschussvorsitzende 


